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港區代表委員與在粵港生交流 勉投身新質生產力新賽區
【大公報訊】記者盧靜怡、黃寶儀廣州報道：

17日，港區全國人大代表、政協委員與廣東高校港
生代表交流會在廣州舉行。三位港區全國人大代表
和全國政協委員，向來自廣東12所高校的80名港生
分享兩會精神，解讀新質生產力、高質量發展、大
灣區等兩會熱點話題，為港生們詮釋香港在新時代
背景下的新機遇。多位港生表示，此次交流會讓他
們得以近距離接觸全國兩會，感受到國家對港生的
殷切期望，希望將自身所學貢獻灣區，為國家新質
生產力的發展出一分力。本次活動由中央人民政府
駐香港特別行政區聯絡辦公室廣東聯絡部指導，廣
州市天河區港澳青年創業服務中心、廣東高校香港
學生聯合會主辦。

本次交流會以 「兩會春風再揚帆，灣區港生逐
夢行」 為主題，來自中山大學、暨南大學、華南師
範大學等12所高校的香港學生現場與港區全國人大
代表黃錦良和港區全國政協委員孟麗紅、莊紫祥進
行座談，氣氛活躍。

港區全國政協委員、祈福集團副董事長孟麗紅
分享稱，從政府工作報告中她深刻感受到祖國是香

港最堅強的後盾，國家十分關心香港經濟、民生的
改善。

港區全國人大代表、香港教育工作者聯會主席
黃錦良對兩會期間科教興國和新質生產力的發展印
象深刻。他提到，內地AI、互聯網、超級工廠、低
空經濟等新產業發展迅猛，這正是新質生產力的體

現。 「下個月，在南極考察的科考船 『雪龍2』 號即
將返國，第一站就是到香港展出，大家都可以積極
關注。」

港區全國政協委員、大灣區金融科技總會會長
莊紫祥分享了他的創業經歷，並強調金融與科技的
融合將是香港未來的關鍵突破口。他鼓勵港生積極

投身國家重點發展的科技產業，如AI、區塊鏈、芯
片等，建議港生沉下心來專注一個賽道的發展，深
耕細作，在國家發展新質生產力的同時迎來產業起
飛的機會，實現個人與國家發展的雙贏。

港生關注執業資格互認問題
在提問交流環節，港生們積極踴躍提問。他們

尤其關注職業發展前景、大灣區職業資格互認、電
子病歷互認、跨境通辦等與自身未來發展密切相關
的問題。有在中山大學讀醫的港生表示，留意到香
港醫療人手緊缺問題，希望未來能夠進一步打通兩
地執業資格互認問題。

參加座談的港生們對記者表示，通過此次交流
會，他們更加深入地了解了國家兩會精神和大灣區
發展機遇，感受到了國家對港澳青年的關心和期
望。作為在大灣區內地城市求學的港生，他們都感
到十分振奮，認為未來發展機會豐富，將珍惜在大
灣區內地城市求學的機會，努力學習專業知識，積
極投身灣區建設，為國家發展新質生產力貢獻自己
的力量。



「不改簽我一定會後悔的。」 17日上午11時左右，按照原
計劃，劉小姐應該在一小時前就坐上高鐵離開了廣

州。而就在發車前，她毅然改簽車票，拖着行李箱又走出了站
廳。當天，廣東省今年以來最大規模的公益招聘會—2024
「南粵春暖」 大型招聘會在廣州、東莞同時啟動，主會場設在
人流量密集的交通樞紐廣州南站，匯集約600家企業進場，設
大灣區城市專區、製造業專區、零工專區等多個區域，為廣大
入粵勞動者打造 「出站即應聘」 的求職「第一站」。會場有不少
有意去港澳務工的求職者前來諮詢，當場申請了三個在港崗位
的唐女士表示，香港的國際化水平是吸引她前往的主要原因。

正因上車前看到站內的招聘會
宣傳，正處於找工作關鍵期的應
屆碩士畢業生劉小姐當即決定
推遲離穗，去會場尋覓機會。
與劉小姐原想離穗的軌跡相
反，武漢紡織大學的應屆畢
業生祝同學則是剛乘高鐵南
下入粵， 「10點多下車就直接
過來了，一出站就看到招聘現
場。」 祝同學告訴記者，自己在
廣州有不少朋友，正是通過他們的
朋友圈，他了解到此次招聘會的信
息，於是背着簡便的背包就前來找
工作。祝同學說自己第一次見到設
在車站的招聘會，感覺新奇。他表
示在廣州這樣的大城市中，找工作
難免四處奔波，車站招聘的形式能
為其節省不少時間、交通乃至經濟
成本，更為便捷。

00後求職：希望工作生活平衡
談及求職意向，00後的祝同

學表示 「不想卷」 ，希望找到工作
與生活平衡的崗位，在他看來，廣
州充足的就業機會和豐富的生活氣
息，或許能讓他達成願望。劉小姐
則更看重一份工作的實際內容，表
示薪酬可以為有價值的工作內容讓
步， 「我意向在製造業領域找，廣
東也是製造業當家，我自己也有工
科背景，還是希望學到的知識都盡
量能用上，不要浪費了。」 廣州理
工學院人力資源管理專業的黃同學
身着求職正裝，顯得十分專業，談
吐也自信大方，她表示在校期間學
校提供了豐富的實踐課程和賽事，
讓她在求職實戰中游刃有餘。

自學AI 增求職優勢
與畢業生們憧憬滿滿的狀態不

同，被登記為就業困難人員的區先
生略帶愁容。自去年九月失業後，
他一直留意設計類相關工作，但進
展並不順利。為了提高就業競爭
力，他在網絡上自學起了AI課程。
「以前出一個方案可能要一個星期
甚至十幾天，AI可以幫助提供靈
感，把想法輸進去後它
會給出一個圖片，再根
據它給的去進行下一
步，效率高一點，可能
一兩天就能有初步的方
案。」 區先生表示，更
希望與企業面對面溝通

交流，於是來參加了當天的招聘
會。

招聘會場，一家名為香港紅海
直聘的港企攤位前，不少有意去港
澳務工的求職者前來諮詢。 「香港
（僱主）對學歷、專業，有些崗位
還對經驗也比較注重。對英語、粵
語的要求比較高。」 香港紅海直聘
的現場招聘負責人戴肖波告訴記
者，他們主要為粵港兩地的僱主和
求職者提供勞務服務： 「香港很多
企業機構在灣區都有分支機構，兩
地之間有人才流動的需求，我們從
中搭建一個專業的人力資源橋
樑。」 當天，其開放了港澳兩地的
餐廳總廚、禮賓管家、航線服務技
術員、地勤人員等多個崗位，標註
月薪達14.2k-22k（港幣）。當場
申請了三個在港崗位的唐女士表
示，香港較高的薪資水平、發達的

國際化水平能為個人提
升提供較大空間，是吸
引她前往的主要原因。
她還表示未來希望能夠
與丈夫一起赴港務工，
也希望香港可以為大陸
求職者提供更多機會。

設大灣區城市專區 應聘者鍾意香港國際化優勢
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【大公報訊】記者方俊明廣州報道：
今年廣東將新增時速350公里高鐵！廣鐵
17日披露，廣東河源市梅龍高鐵栗子坑大
橋施工現場一對500米長鋼軌鋪設在無砟道
床上，標誌着梅龍高鐵正式進入全線鋪設
階段。該高鐵預計今年建成開通後，梅州
到廣州、深圳通行時間將縮短至1.5小時左
右；到香港可望僅需1.75小時左右，較目
前要經深圳北站換乘至少省時一半以上。

據了解，梅龍高鐵是一條連接廣東梅

州市和河源市的高速鐵路，自梅汕高鐵梅
州西站引出，終至贛深高鐵龍川西站，新
建線路全長近94公里，設計時速350公里。

據悉，梅龍高鐵預計今年建成通車；
屆時將連通京港高鐵贛深段（贛深高
鐵），將打通粵東北地區與灣區 「新動
脈」 ，梅州到深圳、廣州的列車時間均將
從目前3小時左右大幅縮減至1.5小時，梅
州也可望首度實現高鐵直達香港，預計僅
需1.75小時左右。

▼

交
流
會
以
﹁兩
會
春
風
再
揚
帆
，
灣
區
港
生
逐

夢
行
﹂
為
主
題
，
吸
引
了
來
自
廣
東
12
所
高
校
約

80
名
港
生
參
加
。

大
公
報
記
者
盧
靜
怡
攝

梅龍高鐵年內通車 梅州有望直達香港



招聘火熱釋放經濟回暖信號
一日之內，

穗莞雙城吸引近3萬
人次線下參與招聘會，場面堪稱火爆。
結合節後各類招聘、招工現場的熱鬧景
象，廣東白雲學院人力資源專業副教授
羅春芳認為，這釋放出多種積極信號：
企業用工需求激增，從而增加了就業機
會，整體經濟呈復甦或增長態勢。求職
者也展示出積極的就業意向，或是對未
來就業市場有信心的表現。不過羅春芳
提示，這也反映了當前未就業或未滿意

就業的人員數量龐大的問題，就業結構
性問題仍普遍存在，值得注意。廣東省
體制改革研究會執行會長彭澎則指出，
熱潮之中，也需警惕一些虛假招聘信息
和專門「賺招聘錢」的灰色行業的蔓延。

常年在高校任教的羅春芳對畢業生
就業難的問題體會深刻。她指出，破解
就業結構性難題還需政、企、校等多方
聯手。如建立更完善的信息平台，有效
對接招聘求職信息；政府出台更優惠的
就業政策，如提供創業扶持、稅收減免

等，吸引更多的人才就業創業，還可以
完善相關法律法規和政策，為靈活就業
者提供更好的保障和支持；企業方面，
可通過加強管理和人才培養，提高員工
工作效率和素質，緩解招工難的問題，
並建立員工激勵機制和晉升渠道，吸引
更多的人才加入；校方則要根據社會需
求來靈活調整人才培養體系。同時，求
職者也要根據自己的實際能力，調整求
職預期，杜絕眼高手低現象。

大公報記者李紫妍

專家解讀

17日，2024 「南
粵春暖」 招聘會在廣

州市、東莞市聯動舉辦，除廣州南站主會
場外，在廣州市越秀區、從化區、增城區
和東莞市虎門站共分設4個分會場。活動共
吸引1300多家企業參與，提供崗位7萬多
個，線上參與人數達20萬人次，現場入場
求職約2.8萬人次，初步達成就業意向近
9300人次。據了解，本次招聘會着重製造
業當家，注重保障實體經濟用工，共有超
400家製造業企業參會，集中分布在機械製
造、電子製造、食品製造等領域，技術類

崗位佔比達到45%。
來自佛山的製造龍頭企業──廣東新

寶電器股份有限公司人力資源部高級經理
尹美英介紹，隨着訂單量的大幅回升，其
今年春季的用工缺口達5000人，通過節後
多場招聘會、勞務輸送、校園招聘等活動
已基本補齊。尹美英還表示，總用工缺口
中，一線技術人員佔多數，不過由於製造
車間的數字化智能化發展，招工用工 「降
量提質」 成為趨勢，即更傾向於招聘掌握
一定自動化、機電機械一體化等專業技術
知識的高水平工人。

廣州理工學院人力資源專業的應屆生
黃同學表示，對高水平技術人才的需求早
已從工科領域蔓延開來，企業對人力資源
的人才也相應提高了數字化能力的要求。
她介紹，例如在簡歷篩選階段，數字化技
術的運用可以按標籤快速分類成百上千份
建立，可幫助其提高工作效率。不過，面
對數字化技術鋪開後可能取代人工勞動力
的威脅，黃同學表示，學校也早就順應趨
勢調整人才培養模式，例如在實踐學習中
應用行業實用軟件以提高學生的實操能
力。 大公報記者李紫妍

招工用工降量提質技術崗位佔45%

◀招聘方與求
職者現場面對
面詳聊，降低
雙方的尋人、
溝通成本。

大公報記者
李紫妍攝

▲一求職者在上車離穗前看到招
聘會信息，當場改簽，帶着行李
找工作。 大公報記者李紫妍攝

雙向奔赴

廣東大型招聘會 主會場開進高鐵站

大公報記者 李紫妍

•組織1300多家企業參會

•提供7萬多個就業崗位

•吸引2.8萬人次的求職者到現場
參加

•386家製造業企業參會

•集中分布在機械製造、
電子製造、食品製造等領域，
技術類崗位佔比達到45%

數讀
招聘會

▲梅龍高鐵設計時速350公里。圖為鋪軌現
場。

掃一掃有片睇


